
[28.02.2ОО3]  Киргизия  не
присоединилась  к  «Союзу
четырех»…  из-за  драконовской
таможенной  политики
Казахстана?
В  Москве  прошел  экономический  форум  Евразийского
экономического сообщества, в работе которого приняла участие
кыргызская  делегация.  О  его  итогах,  целях  и  задачах  на
брифинге в Доме правительства рассказали вице-премьер-министр,
министр транспорта и коммуникаций К. Жумалиев, вице-премьер-
министр,  постоянный  представитель  Кыргызстана  в  ЕврАзЭС  Б.
Мамбетов  и  председатель  Госкомитета  по  туризму,  спорту  и
молодежной политике О. Алмакучуков.
 
Форум  преследовал  цель  создать  условия  для  углубления
экономической интеграции, расширения взаимовыгодных торгово-
экономических  связей  и  развития  сотрудничества  в  реальном
секторе экономики.
 
В  ходе  форума  состоялось  семь  «круглых  столов»,  в  работе
которых приняли участие члены нашей делегации.
 
Как  отметил  К.  Жумалиев,  его  выступление  касалось  проблем
транспортных перевозок грузов без разрешительных процедур. В
частности, было подчеркнуто, что Кыргызстан в этом плане имеет
неблагоприятные условия, поскольку вынужден довольствоваться
разрешительными квотами, предоставляемыми Казахстаном. Другой
темой  стал  вопрос  о  необходимости  создания  единой
информационной  сети  на  уровне  СМИ  государств-участников
Сообщества.
 
О решении транспортной проблемы высказались многие участники
форума, так же, как и о необходимости улучшения условий для
сотрудничества  хозсубъектов  в  реальном  секторе  экономики.
Более  подробно  этот  вопрос  обсуждался  на  основе  бизнес  –
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предложений уже в двустороннем порядке между заинтересованными
сторонами.
 
Не остался без внимания и вопрос о трудовых мигрантах. Россия
еще раз подчеркнула, что она заинтересована в таких кадрах, но
ждет от них легализации своей деятельности с соответствующей
уплатой налогов.
 
Участвовавший  в  форуме  президент  Казахстана  Н.  Назарбаев
поднял вопрос о земельных ресурсах и необходимости создания
продовольственной безопасности в наших странах. В частности,
было подчеркнуто, что члены ЕврАзЭС в состоянии обеспечить
себя продовольствием и даже выйти с ним на мировые рынки.
 
Журналисты  попросили  участников  брифинга  прокомментировать
отношение  Кыргызстана  к  созданию  Россией,  Казахстаном,
Украиной и Белоруссией экономического союза. Как отметил К.
Жумалиев,  наши  специалисты  приступили  к  изучению  этого
вопроса, после чего будет выработана позиция республики. Не
исключено, что со временем Кыргызстан может стать членом этого
образования. Вице-премьер подчеркнул, что случившееся никак не
повлияет  на  торговые  отношения  с  Россией,  которая  охотно
импортирует из Кыргызстана хлопок, табак, сельхозпродукцию и
т. д. Он не считает, что для нашей республики будут созданы
более жесткие условия в торговле со стороны России.
 
Как  считает  Б.  Мамбетов,  время  покажет,  насколько  союз
«четверки»  окажется  реальным.  В  своем  объединении  эти
государства  руководствовались  тем,  что  уровень  развития  их
экономик  одинаков.  Вместе  они  могут  более  оперативно
согласовывать таможенные тарифы для товаров из третьих стран.
Однако есть один нюанс: Кыргызстан как член ВТО принял нулевые
ставки таможенного тарифа. Россия и Казахстан их не намерены
принимать, хотя, и стремятся вступить в ВТО. А потому с их
стороны звучат комментарии, что в случае вступления в ВТО они
будут настаивать на других ставках.
 
На брифинге, однако, журналисты так и не услышали внятного,
аргументированного ответа на вопрос: почему же Кыргызстан не
стал  пятым  членом  экономического  союза?  Конечно,  на  все
происходящие в рамках СНГ организации и реорганизации союзов,



объединений  надо  смотреть  критически.  Вспомним  хотя  бы
Таможенный  союз.  Где  он  теперь?  Увы,  столь  многообещающе
продекламированная  в  свое  время  идея  оказалась  пустышкой.
Между  прочим,  президент  соседнего  братского  Казахстана
возглавлял  этот  союз,  а  Кыргызстан  был  его  полноправным
членом,  тем  не  менее  уж  такие  поистине  драконовские
таможенные,  транзитные  условия  проезда  по  этой  стране  мы
испытывали  и  испытываем  на  собственной  шкуре,  что,  как
говорится, не приведи Бог. Так что и с новым образованием
тоже, наверное, не стоит торопиться. Как говорят в народе:
поживем — увидим…
 
Т. Слащева, «ЦентрАзия», 28 февраля 2003


